
10 ЗАДАНИЕ
ПРОВЕРЯЕТСЯ ПРАВОПИСАНИЕ ПРИСТАВОК 
И БУКВ И/Ы, РАЗДЕЛИТЕЛЬНЫХ Ъ И Ь ЗНАКОВ



� ЗАПОМНИТЬ: ПРИСТАВКИ З НЕ 
СУЩЕСТВУЕТ!

� НО!
� Важно запомнить слова, в которых З – 
часть корня

� ЗДЕСЬ, ЗДЕШНИЙ, ЗДОРОВЬЕ, 
ВЫЗДОРОВЕТЬ, ЗДАНИЕ, 
ЗДРАВСТВУЙТЕ



� 1. Правописание приставок, 
оканчивающихся на З и С:

� РАЗ-/РАС-, БЕЗ-/БЕС-, ИЗ-/ИС-, 
ВОЗ-/ВОС-, ВЗ-/ВС-, НИЗ-/НИС-, 
ЧЕРЕЗ-/ЧЕРЕС-,ЧРЕЗ-/ЧРЕС-







� Правописание И,Ы после приставок
� После РУССКИХ приставок, оканчивающихся на 
гласную, вместо И пишется Ы (разыграть, 
безынициативный)

� НО:
� 1)Взимать
� 2) После МЕЖ- и СВЕРХ- сохраняется И 

(сверхинтересный)
� 3) В словах с иноязычными приставками и 
корневыми элементами сохраняется И 
(дезинфекция, контригра)

� 4) В сложносокращенных словах сохраняется И 
(спортинвентарь)

� 5) В словах после двух-, трех-, четырех- сохраняется 
И (трехимпульсивный)



� Правописание разделительных Ъ и Ь
� Твёрдый знак пишется перед Ё, Е, Ю, Я
� 1) После приставок на согласную (предъявить)
� 2) В иноязычных словах после приставок АД-, 
ИН-, КОН-, КОНТР-, ОБ-, СУБ-, ТРАНС-, ПАН- 
(Адъютант, инъекция)

� 3) В сложных словах, где первая часть – 
числительное (двухъярусный)

� НО! Двухэтажный





� Укажите варианты ответов, в которых во всех 
словах одного ряда пропущена одна и та же 
буква. Запишите номера ответов.

�  
� 1) сверх..дейный, об..гравший, транс..ранский
� 2) бе..принципный, не..говорчивый, бе..
проглядный

� 3) без..языкий, р..яный, в..ехал
� 4) пр..чудливый, пр..ломление, пр..увеличение
� 5) по..свеченный, на..писать, по..бодрить



� Пояснение.
Приведём верное написание.

� 1) сверхидейный, обыгравший, трансиранский − после 
русскоязычных приставок на согласный начальная гласная 
корня И меняется на Ы, но после приставки сверх- и транс- не 
меняется

� 2) беспринципный, несговорчивый, беспроглядный − в первом и 
третьем словах приставки на С-, потому что корни 
начинаются с глухого согласного, а во втором слове приставка 
С- неизменяемая

� 3) безъязыкий − после приставки на согласную перед 
йотированной гласной пишется Ъ, рьяный − разделительный Ь 
в корне, въехал − после приставки на согласную перед 
йотированной гласной пишется Ъ

� 4) причудливый − запомнить, преломление − в значении 
приставки пере-, преувеличение − в значении приставки пере-

� 5) подсвеченный, надписать, подбодрить − неизменяемые 
приставки.

�  
� Ответ: 25



� Укажите варианты ответов, в которых во всех 
словах одного ряда пропущена одна и та же 
буква.

� пред..нфарктный, без..гольный, меж..
нтернатский

� пр..уныл, пр..вратные (представления), пр..
домовой (участок)

� п..едестал, всеоб..емлющий, пред..юбилейный
� и..брал, бе..вкусный, ра..жать
� р..ссыпал, поз..прошлый, нез..менимый



� Решение/комментарий:
� В словах предынфарктный, безыгольный пишется Ы, поскольку после русских 

приставок на согласную букву, если слово до присоединения этой приставки 
начиналось с И, пишется Ы (кроме приставок меж-, сверх-, а также 
слова взимать). Межинститутский – пишется буква И, потому что в слове 
приставка меж-. – Не является ответом.

� Приуныл (неполнота действия), превратные (представления) (значение приставки 
пере-), придомовой (участок) (нахождение возле чего-либо). – Не является 
ответом.

� Всеобъемлющий, предъюбилейный – пишется Ъ, так как после приставки, 
оканчивающейся на согласную букву, следуют йотированные гласные Е, 
Ю; пьедестал – пишется Ь, так как орфограмма находится в корне слова. – Не 
является ответом.

� Избрал, безвкусный, разжать – во всех словах пишется З, потому что после 
приставки следует звонкий согласный звук (слово безвкусный включается в 
общее правило, хотя буква З выбирается здесь под влиянием звонкой согласной 
буквы, а не звука). – Это ответ.

� Позапрошлый, незаменимый – правописание гласной в этой приставке не 
зависит от внешних факторов, поскольку это неизменяемая приставка за-, не 
имеющая альтернативного написания. В слове рассыпал с чередующейся 
гласной в приставке буква А пишется в безударной позиции (ср.: рОзыск). – Это 
ответ.

� Указание:
� Орфография. Правописание приставок. Правописание гласных после приставок. 

Употребление Ъ и Ь.
� Ответ: 45



� Укажите варианты ответов, в которых во всех 
словах одного ряда пропущена одна и та же 
буква.

� пр..возмочь, пр..дания (старины), пр..рываемый 
(собеседником)

� не..говорчивый, бе..цельный, в..дремнуть
� соб..ётся, супер..яркий, в..ётся
� о..бойный (молоток), на..строчный, по..черкни
� от..скать, под..тожить, с..змала
� Запишите номера выбранных вариантов.



� Превозмочь (значение «пере-»), предания (старины) (значение 
«пере-»), прерываемый (значение «пере-»). – Это верный ответ.

� Несговорчивый (приставка с- не изменяется на 
письме), бесцельный (пишется С, потому что после приставки 
следует глухой согласный звук), вздремнуть (пишется З, потому 
что после приставки следует звонкий согласный звук). – Не 
является ответом.

� Собьётся – пишется Ь, так как орфограмма находится в корне 
слова, суперяркий – не пишется Ь/Ъ после иноязычной 
приставки супер-; вьётся – пишется Ь, так как орфограмма 
находится в корне слова. – Не является ответом.

� Отбойный (молоток), надстрочный, подчеркни – правописание 
согласных в этих приставках не зависит от внешних факторов, 
поскольку это неизменяемые приставки от-, над-, под-, не 
имеющие альтернативных написаний. – Не является ответом.

� Отыскать, подытожить, сызмала – пишется Ы, поскольку 
после русских приставок на согласную букву, если слово до 
присоединения этой приставки начиналось с И, пишется Ы (кроме 
приставок меж-, сверх-, а также слова взимать). – Это верный 
ответ.

� Ответ: 15



� Укажите варианты ответов, в которых во всех 
словах одного ряда пропущена одна и та же 
буква.

� сверх..дея, под..скать, от..скать
� пр..домовая (территория), пр..щедрый, пр..
ступить (к делу)

� без..языкий, в..явь, из..ян
� бе..полезный, и..царапать, и..синя-чёрный
� пр..вратные, пр..граждать, пр..емник



� Решение/комментарий:
� Подыскать, отыскать – пишется Ы, поскольку после русских приставок на 

согласную букву, если слово до присоединения этой приставки начиналось с И, 
пишется Ы. Не меняется буква после приставок меж-, сверх-, а также в 
слове взимать, поэтому в слове сверхидея сохраняется И. – Не является 
ответом.

� Придомовая (территория) (в значении «нахождение вблизи чего-
либо»), Прещедрый (в значении «очень»), приступить (к делу) (в значении 
«приближение, присоединение»). – Не является ответом.

� Безъязыкий, въявь, изъян – пишется Ъ, так как после приставки, 
оканчивающейся на согласную букву, следует йотированная гласная Я. – Это 
ответ.

� Бесполезный, исцарапать, иссиня-чёрный (пишется С, потому что после 
приставки следует глухой согласный звук). – Это ответ.

� Превратные (представления), преграждать, (достойный) преемник (в 
значении «пере-»). – Это ответ.

� Указание:
� Орфография. Правописание приставок. Правописание гласных после 

приставок. Употребление Ъ и Ь.
� Ответ: 345



� Укажите варианты ответов, в которых во всех 
словах одного ряда пропущена одна и та же буква.

� без..нициативный, без..сходность, с..змала
� предн..значение, под..рваться, пр..браться (в 
комнату)

� пр..дать (форму), беспр..станный, непр..ложная 
(истина)

� ни..провергнуть, не..доровится, и..подлобья
� кинос..ёмка, раз..ярённый, меж..ярусный
� Запишите номера ответов.



� Решение/комментарий:
� Безынициативный, безысходность, сызмала – пишется Ы, поскольку после 

русских приставок на согласную букву, если слово до присоединения этой 
приставки начиналось с И, пишется Ы (кроме приставок меж-, сверх-, а также 
слова взимать). – Это ответ.

� Предназначение (неизменяемая приставка на-), подорваться (неизменяемая 
приставка под-(подо-), буква о появляется в приставке перед стечением 
согласных в корне), пробраться (неизменяемая приставка про-, не путать с 
приставкой пра- со значением степени родства). – Не является ответом.

� Придать (форму) (значение приставки размыто), беспрестанный (в значении 
«пере-»), непреложная (в значении «пере-»). – Не является ответом.

� Ниспровергнуть (пишется С, потому что после приставки следует глухой 
согласный звук), нездоровится (пишется З в корне -
здоров-), исподлобья (пишется С, потому что после приставки следует глухой 
согласный звук). – Не является ответом.

� Киносъёмка, разъярённый, межъярусный – пишется Ъ, так как после 
приставки, оканчивающейся на согласную букву, следуют йотированные 
гласные Ё и Я. – Это ответ.

� Ответ: 15



� Укажите варианты ответов, в которых во всех 
словах одного ряда пропущена одна и та же буква.

� пр..обретение, пр..подал (урок), пр..рвать 
(собеседника)

� по..кормка, о..бивать (мяч), (кран) по..текает
� пр..родители, поз..брошенный, р..ссыпанный
� сверх..бдительный, раз..езд, под..язычный
� обе..кровленный, бе..компромиссный, ра..
сердиться

� Запишите номера выбранных вариантов.



� Решение/комментарий:
� Приобретение (значение приставки размыто), преподал (урок) (значение 

приставки пере-), прервать (собеседника) (значение приставки пере-). – Не 
является ответом.

� Подкормка, отбивать (мяч), (кран) подтекает – правописание гласных в этих 
приставках не зависит от внешних факторов, поскольку это неизменяемые 
приставки под-, от-, не имеющие альтернативных написаний. – Не является 
ответом.

� Прародители – правописание приставки пра- не зависит от внешних факторов 
(не меняется на письме), но, в отличие от приставки про-, имеет значение 
первоначальности, наибольшей древности или прямого родства 
определённой степени; позаброшенный – слово содержит неизменяемую 
приставку за-, не имеющую альтернативных написаний; в 
слове рассыпанный выбор чередующей гласной в приставке зависит от 
ударения (ср.: розыск). – Это ответ.

� Разъезд, подъязычный – пишется Ъ, так как после приставки, оканчивающейся 
на согласную букву, следуют гласные Е, Я; сверхбдительный – Ъ отсутствует 
после приставки сверх- и не перед Е, Ё, Ю, Я. – Не является ответом.

� Обескровленный, бескомпромиссный, рассердиться – во всех словах пишется 
С, потому что после приставки следует глухой согласный звук. – Это ответ.

� Ответ: 35



� Укажите варианты ответов, в которых во всех 
словах одного ряда пропущена одна и та же буква.

� пр..теснение, пр..глядеться, пр..нудить
� ра..ползлись, бе..причинный, не..балансированный
� без..нициативный, сверх..нтеллигентный, под..
зношенный (костюм)

� поз..прошлый, р..ссыпающийся, опр..кинул
� всеоб..емлющий, ал..янс, (высокий) бар..ер
� Запишите номера ответов.



� Притеснение («неполнота действия»), приглядеться («неполнота 
действия»), принудить (значение приставки размыто). – Это ответ.

� Расползлись, беспричинный – в обоих словах пишется С, потому что после 
приставки следует глухой согласный звук; несбалансированный – приставка С 
не изменяется на письме, не имеет альтернативных написаний. – Это ответ.

� В словах безынициативный, подызношенный пишется Ы, а в 
слове сверхинтеллигентный – И, поскольку после русских приставок на 
согласную букву, если слово до присоединения этой приставки начиналось с И, 
пишется Ы, кроме приставок меж-, сверх-, а также слова взимать. – Не 
является ответом.

� Позапрошлый, опрокинул – правописание гласных в этих приставках не 
зависит от внешних факторов, поскольку это неизменяемые приставки за-, 
про-, не имеющие альтернативных написаний. В слове рассыпающийся с 
чередующейся гласной в приставке буква А пишется в безударной позиции 
(ср.: рОзыск). – Не является ответом.

� Всеобъемлющий – пишется Ъ, так как после приставки, оканчивающейся на 
согласную букву, следует гласная Е; альянс, барьер – пишется Ь, так как 
орфограмма находится в корне слова. – Не является ответом.

� Ответ: 12



� Укажите варианты ответов, в которых во всех 
словах одного ряда пропущена одна и та же 
буква.

� обе..доленный, и..древле, не..держанный
� об..скать, пост..мпрессионизм, без..мянный
� пр..страстие, пр..мелькаться, пр..строиться
� под..ёмник, зав..южило, необ..ятный
� пред..ставить (слово оратору), пр..образ, 
перев..плотиться



� Решение/комментарий:
� Обездоленный (пишется З, потому что после приставки следует звонкий 

согласный звук), издревле (пишется З, потому что после приставки следует 
звонкий согласный звук), несдержанный (приставка с- не изменяется на 
письме). – Не является ответом.

� Обыскать, безымянный – пишется Ы, поскольку после русских приставок на 
согласную букву, если слово до присоединения этой приставки начиналось с И, 
пишется Ы (кроме приставок меж-, сверх-, а также 
слова взимать). Постимпрессионизм – после приставки сохраняется буква И, 
поскольку пост- – это иноязычная приставка. – Не является ответом.

� Пристрастие («неполнота действия»), примелькаться (значение приставки 
размыто), пристроиться («приближение, присоединение»). Это верный ответ.

� Подъёмник, необъятный – пишется Ъ, так как после приставки, 
оканчивающейся на согласную букву, следуют йотированные гласные Ё и 
Я; завьюжило – пишется Ь, так как орфограмма находится в корне слова. – Не 
является ответом.

� Предоставить (неизменяемая приставка пред-(предо-), буква о появляется в 
приставке перед стечением согласных в корне), прообраз (неизменяемая 
приставка про-, не путать с приставкой пра- со значением степени 
родства), перевоплотиться (неизменяемая 
приставка в-(во-), буква о появляется в приставке перед стечением согласных 
в корне). – Это верный ответ.

� Ответ: 35



11 ЗАДАНИЕ











� Укажите варианты ответов, в которых в 
обоих словах одного ряда пропущена одна 
и та же буква.

� проповед..вать, (на террасе) свеж..
� напор..стый, запечатл..вать
� француз..кий, мерз..кий
� обидч..вый, баран..на
� лед..ной, глин..стый



� Проповедовать – пишется суффикс  -ова-, так как в форме 1-го лица ед. ч. 
глагол оканчивается на -ую (проповедую). На террасе свежо – в суффиксе -
о- наречий и слов категории состояния после шипящих пишется буква о, когда 
этот суффикс находится под ударением. – Это ответ.

� Напористый – в суффикс -ист- имён прилагательных всегда пишется буква 
И, запечатлевать – перед суффиксом -ва- в инфинитиве глагола сохраняется 
суффикс инфинитива, от которого образовано слово: запечатлЕть. – Не 
является ответом.

� Французский – пишется суффикс -ск-, поскольку основа существительного 
(француз-), от которого образовано это прилагательное, не оканчивается на -к, 
-ч, -ц. Мерзкий – пишется суффикс -к-, поскольку это качественное 
прилагательное (оно имеет краткую форму): мерзок. – Не является ответом.

� Обидчивый –  в суффиксе -чив- имён прилагательных всегда 
пишется и. Баранина – в суффиксе -ин- имён существительных всегда 
пишется и.– Это ответ.

� Ледяной – суффикс -ян-(-ан-) имён прилагательных указывает на материал, из 
которого сделан предмет: ледяной – изо льда. Ср.: глина – глиняный, полотно 
– полотняный и т. д. Глинистый – в суффиксе -ист- имён прилагательных 
всегда пишется буква И. – Не является ответом.

� Ответ: 14



� Укажите варианты ответов, в которых в 
обоих словах одного ряда пропущена одна 
и та же буква.

� улыбч..вый, ноч..вать
� кра..шек, тем..чко
� велотренаж..р, туш..нка
� развед..вательный, размаз..вать
� слев.., вин..ватый



� Улыбчивый – в суффиксе -чив- имён прилагательных всегда 
пишется и; ночевать – пишется суффикс -ева-, так как в форме 1-го лица ед. ч. 
глагол оканчивается на -ую (ночую). – Не является ответом.

� Краешек – в суффиксе здесь пишется буква Е; темечко – суффикс -ечк-. – Это 
верный ответ.

� Велотренажёр – в суффиксе -ёр- заимствованных слов под ударением 
пишется буква Ё: дирижёр, стажёр; тушёнка – в суффиксе имени 
существительного, образованного от отглагольного имени прилагательного 
(тушёный), сохраняется та же гласная. – Это верный ответ.

� Разведывательный – в суффиксе отглагольного имени прилагательного -
ыва- пишется Ы, так как в форме 1-го лица ед. ч. 
глагол разведывать оканчивается на -ываю (разведываю); размазывать – в 
суффиксе глагола пишется Ы, так как в форме 1-го лица ед. ч. глагол 
оканчивается на -ываю (размазываю). – Это верный ответ.

� Слева – в наречии, образованном от имени прилагательного приставочно-
суффиксальным способом, пишется суффикс -а-, так как есть 
приставка с-: снова, сызмала; виноватый – суффикс -оват- не изменяется на 
письме и даёт дополнительный оттенок (неполноты качества). – Не является 
ответом.

� Ответ: 234



� Укажите варианты ответов, в которых в 
обоих словах одного ряда пропущена одна 
и та же буква.

� трав..нистый (покров), глин..стая (почва)
� жонглир..вать, проб..вали
� (невысокий) каблуч..к, наскор.. (сделать)
� повел..вать, находч..вость
� осва..вать, циркони..вый



� Травянистый – пишется -я- в суффиксе -ян- имён прилагательных (состоящий из 
травы); глинистая – пишется -и- в неизменяемом суффиксе -ист-. – Не является 
ответом.

� Жонглировать, пробовали – в суффиксе глагола пишется О, так как в форме 1-го лица 
ед. ч. глаголы оканчиваются на -ую (жонглирую, пробую). – Это верный ответ.

� (Невысокий) каблучок – в суффиксе имён существительных после шипящих и Ц под 
ударением пишется О, в безударном положении – Ё; наскоро – в наречиях, 
образованных от имён прилагательных приставочно-суффиксальным способом, при 
наличии приставок в-, на-, за- используется суффикс -о- (долгий – надолго, правый – 
направо). – Это верный ответ.

� Повелевать – пишется -е-, так как это причастие образовано от глагола, 
подчиняющегося правилу: «Глаголы, оканчивающиеся на ударяемые -вать, -ваю, 
имеют перед суффиксом -ва- ту же гласную, что и в неопределённой форме без этого 
суффикса (например, залить – заливать, преодолеть – 
преодолевать); находчивость – пишется И, так как в суффиксе -чив- имён 
прилагательных всегда пишется И, а имя существительное находчивость образовано 
от имени прилагательного находчивый. – Не является ответом.

� Осваивать – в суффиксе глагола пишется И, так как в форме 1-го лица ед. ч. глагол 
оканчивается на -иваю (осваиваю); циркониевый – пишется суффикс -ев-, так как 
гласная находится в безударном положении (ср.: красивый, льстивый). – Не является 
ответом.

� Ответ: 23



� Укажите варианты ответов, в которых в 
обоих словах одного ряда пропущена одна 
и та же буква.

� недоум..вающий, плеч..вой
� удруч..нный, одеж..нка
� веснушч..тый, прогул..чный
� ирланд..кий, кавказ..кий
� одиноч..ство, (по) старш..нству



� Решение/комментарий:
� Недоумевающий – пишется -е-, так как это причастие образовано от глагола, 

подчиняющегося правилу: «Глаголы, оканчивающиеся на ударяемые -вать, -
ваю, имеют перед суффиксом -ва ту же гласную, что и в неопределённой 
форме без этого суффикса (например, залить – заливать, преодолеть – 
преодолевать + от недоуметь (устар.) – недоумевать); плечевой – пишется 
суффикс -ев-, так как гласная находится в безударном положении 
(ср.: красивый, льстивый). – Это ответ.

� Удручённый – это страдательное причастие прошедшего времени, в суффиксе 
всегда пишется ё как показатель глагольной формы; одежонка – в суффиксах 
имён существительных, имён прилагательных и наречий после шипящих 
пишется буква о, когда этот суффикс находится под ударением. – Не является 
ответом.

� Веснушчатый – в суффиксе -чат- имён прилагательных всегда пишется 
буква а; прогулочный – пишется суффикс -оч-, вариант суффикса -к- с 
восстановленной гласной буквой о, появляющейся из-за стечения 
согласных чн: прогул-к-а – прогул-оч-ный (ср. булка – булочная, лодка – 
лодочный). Не является ответом.

� Ирландский, кавказский – пишется суффикс -ск-, поскольку основы 
существительных (ирланд-, кавказ-), от которых образованы эти 
прилагательные, не оканчиваются на -к, -ч, -ц. – Это ответ.

� Одиночество – неизменяемый суффикс -еств- (человечество, купечество), 
(по) старшинству – неизменяемый суффикс (ин)ств- (большинство, 
меньшинство). – Не является ответом.

� Ответ: 14



� Укажите варианты ответов, в которых в 
обоих словах одного ряда пропущена одна 
и та же буква.

� матерч..тый, помещ..чий
� издавн.., агитир..вать
� ветр..ная (мельница), удоста..вая
� завед..вал, (переписать) набел..
� фланел..вый, затм..вать



� Матерчатый – пишется а, потому что суффикс -чат- всегда пишется с 
буквой а. Помещичий – пишется и, потому что суффиксы -чик-, -щик- всегда 
пишется с буквой и (не путать с суффиксами -ик-/-ек-). – Не является ответом.

� Издавна – в наречии, образованном от имени прилагательного приставочно-
суффиксальным способом, пишется суффикс -а-, так как есть 
приставка из-(ис-): изредка, искоса. Агитировать – пишется суффикс -ова-, 
так как в форме 1-го лица ед. ч. глагол оканчивается на -ую (агитирую). – Не 
является ответом.

� Ветряная (мельница) – в слове пишется суффикс -ян-(-ан-). Удостаивая – 
пишется суффикс -ива-, поскольку в форме 1-го лица ед. ч. 
глагол удостаивать, от которого образовано деепричастие, сохраняет 
суффикс -ива- (удоста́иваю). – Не является ответом.

� Заведовал – пишется суффикс -ова-, так как в форме 1-го лица ед. ч. глагол 
оканчивается на -ую (заведую). (Переписать) набело – в наречии, 
образованном от имени прилагательного приставочно-суффиксальным 
способом, пишется суффикс -о-, так как есть приставка на-: наскоро, надолго. – 
Это ответ.

� Фланелевый – пишется -ев-, так как суффикс находится в безударном 
положении. Затмевать – относится к глаголам-исключениям из правила: 
«Глаголы, оканчивающиеся на ударяемые -вать, -ваю, имеют перед 
суффиксом -ва ту гласную, что и в неопределённой форме без этого суффикса 
(напр., залить – заливать, преодолеть – преодолевать). К исключениям, 
помимо затмевать (затмить), относятся также глаголы застревать 
(застрять), продлевать (продлить) и некоторые другие. – Это ответ.

� Ответ: 45



� Укажите варианты ответов, в которых в 
обоих словах одного ряда пропущена одна 
и та же буква.

� повел..вая, сирен..вый
� сит..чко, заботл..вый
� вкрадч..во, оскуд..вать
� реч..нка, еж..вый
� скольз..кий, абонент..кий



� 1. Повелевая – деепричастие, образованное от глагола повелевать, где перед 
суффиксом -ва- сохраняется суффикс инфинитива, от которого образовано 
слово: повелЕть. Сиреневый – в безударном положении пишется суффикс -
ев- (ср.: красúвый). – Это ответ.

� 2. Ситечко – пишется суффикс -ечк- (-ичк- пишется в словах, образованных от 
существительных на -иц-: синица - синичка). Заботливый – в суффиксе -
лив- имён прилагательных всегда пишется и. – Не является ответом.

� 3. Вкрадчиво – наречие, образованное от имени прилагательного вкрадчивый, 
в суффиксе -чив- имён прилагательных всегда пишется и. Оскудевать – перед 
суффиксом -ва- в инфинитиве глагола сохраняется суффикс инфинитива, от 
которого образовано слово: оскудЕть. – Не является ответом.

� 4. Речонка, ежовый – в суффиксах имён существительных (здесь -онк-), имён 
прилагательных (здесь -ов-) и наречий после шипящих под ударением 
пишется О. – Это ответ.

� 5. Скользкий – пишется суффикс -к-, поскольку это качественное 
прилагательное (оно имеет краткую форму): скользок. Абонентский – пишется 
суффикс -ск-, поскольку основа существительного (абонент-), от которого 
образовано это прилагательное, не оканчивается на -к, -ч, -ц.– Не является 
ответом.

� Ответ: 14



� Укажите варианты ответов, в которых в 
обоих словах одного ряда пропущена одна 
и та же буква.

� вкрадч..вый, отапл..вать
� продл..вать, син..ва
� леденц..вый, ухаж..р
� экзотич..ский, увес..стый
� свидетельн..ца, задабр..ваемый



� вкрадчивый – в суффиксе -чив- имён прилагательных всегда 
пишется и; отапливать – пишется суффикс -ива-, так как в форме 1-го лица 
ед.ч. глагол сохраняет суффикс (отапливаю). – Это ответ.

� продлевать – относится к глаголам исключениям из правила: «Глаголы, 
оканчивающиеся на ударяемые -вать, -ваю, имеют перед суффиксом -ва ту 
гласную, что и в неопределённой форме без этого суффикса 
(например, залить – заливать, преодолеть – преодолевать). К исключениям, 
помимо продлевать (продлить), относятся также глаголы застревать 
(застрять), затмевать (затмить) и некоторые другие.» Синева – 
неизменяемый суффикс -ев-. – Это ответ.

� Леденцовый – в суффиксах имён существительных, имён прилагательных и 
наречий после шипящих и Ц пишется буква о, когда этот суффикс находится 
под ударением; ухажёр – в суффиксе -ёр- заимствованных слов под 
ударением пишется буква Ё: дирижёр, вояжёр, ухажёр. – Не является ответом.

� Экзотический – неизменяемый суффикс -еск- (человеческий, купеческий), 
увесистый – неизменяемый суффикс -ист- (водянистый, задиристый). – Не 
является ответом.

� Свидетельница – неизменяемый суффикс -ниц- (ж. р.); задабриваемый – 
пишется -ива-, поскольку форма 1-го лица ед. ч. глагола, от которого 
образовано причастие, оканчивается на -иваю (задáбриваю). – Это ответ.

� Ответ: 125



� Укажите варианты ответов, в которых в 
обоих словах одного ряда пропущена одна 
и та же буква.

� ткан..вый, отчётл..во
� застр..вание, сол..вой
� трав..нистый, им..нной (билет)
� навед..ваться, аплодир..вали
� камыш..вый, нож..вка



� Решение/комментарий:
� Тканевый (суффикс имён прилагательных -ев-, в безударном 

положении), отчётливо (неизменяемый суффикс имён прилагательных -лив-). 
– Не является ответом.

� Застревание (это существительное образовано от глагола застревать, в 
котором правописание суффикса -ева- является 
исключением), солевой (суффикс прилагательных -ев- в безударном 
положении). – Это ответ.

� Травянистый (суффикс прилагательных -ян- со значением «состоящий из того 
или содержащий то, на что указывает образующее 
слово»), именной (образовано от существительного на -мя (имя) при помощи 
суффикса -енн-; не путать со словом безымянный!). – Не является ответом.

� Наведываться (в форме -го лица ед. ч. оканчивается на безударное -ываю
(сь) (ячто делаю? наведываюсь), поэтому пишется суффикс -
ыва-), аплодировали (в форме -го лица ед. ч. оканчивается на -ую (ячто 
делаю? аплодирую), поэтому пишется суффикс -ова-). – Не является ответом.

� Камышовый (под ударением после шипящих в суффиксах отымённых 
прилагательных пишется о), ножовка (под ударением после шипящих в 
суффиксах неотглагольных существительных пишется о). – Это ответ.

� Ответ: 25



12 ЗАДАНИЕ



� 2 спряжение
� 1) глаголы на –ИТЬ
� 2) Исключения: гнать, держать, смотреть, видеть, 
дышать, слышать, ненавидеть, обидеть, вертеть, 
зависеть, терпеть

� Если мы определили, что глагол относится ко 2 
спряжению, в его безударных личных окончаниях 
пишутся буквы А, И, Я

� Ед. число:
� 1 лицо – (я) --- У, Ю (мы) – ИМ – клею, клеим
� 2 лицо (ты) --- ИШЬ (вы) – ИТЕ – клеишь, клеите
� 3 лицо (он, она) --- ИТ = клеИТ
� (они) – АТ/ЯТ = клеЯТ
� Примечание: перед суффиксом Л пишется та же 
гласная, что и в инфинитиве

� СтроИТЬ - строИЛ







� Правописание гласной буквы перед НН в 
страдательных причастиях:

� Перед НН пишется А (АНН) от глагола на –
АТЬ

� улышАТЬ – услышАННый
� Перед НН пишется Я (ЯНН) от глагола на –
ЯТЬ

� посеЯТЬ – посеЯННый
� Перед НН пишется Е(ЕНН) от глагола –ЕТЬ 
и –ИТЬ

� увидЕТЬ – увидЕННый, построИТЬ – 
построЕННый

� В кратких причастиях пишется одна Н



� Укажите варианты ответов, в которых в 
обоих словах одного ряда пропущена одна 
и та же буква.

� посе..нный, взлеле..в
� щекоч..щий, противореч..щий
� обездвиж..нный, колебл..мся
� раска..вшись, дремл..щий
� замес..шь (тесто), движ..мый



� Посеянный – страдательное причастие прошедшего времени, образовано от 
инфинитива с основой на -я- (посеять), эта гласная в причастии 
сохраняется. Взлелеяв – деепричастие совершённого вида, образованное с 
помощью суффикса -в- от инфинитива с основой на -я- (взлелеять), эта 
гласная в деепричастии сохраняется. – Это ответ.

� Щекочущий – действительное причастие настоящего времени, образовано от 
глагола I спряжения щекотать, поэтому пишется суффикс -
ущ-. Противоречащий – действительное причастие настоящего времени, 
образовано от глагола II спряжения противоречить, поэтому пишется 
суффикс -ащ-. – Не является ответом.

� Обездвиженный – это страдательное причастие прошедшего времени, 
образовано от инфинитива с основой на -
и- (обездвижить; и трансформируется в е). Колеблемся – глагол I спряжения, в 
форме изъявительного наклонения 1-го лица мн. ч. пишется окончание -ем. – 
Это ответ.

� Раскаявшись – деепричастие совершённого вида, образованное с помощью 
суффикса -вши- от инфинитива с основой на -я- (раскаяться), эта гласная в 
деепричастии сохраняется. Дремлющий – действительное причастие 
настоящего времени, образовано от глагола I спряжения дремать, поэтому 
пишется суффикс -ющ-. – Не является ответом.

� Замесишь (тесто) – глагол II спряжения, в форме изъявительного наклонения 
2-го лица ед. ч. пишется окончание -ишь. Движимый – страдательное 
причастие настоящего времени, образовано от устаревшего глагола II 
спряжения движити, поэтому пишется суффикс -им-. – Это ответ.

� Ответ: 135



� Укажите варианты ответов, в которых в 
обоих словах одного ряда пропущена одна 
и та же буква.

� (куры) кудахч..т, слыш..щий
� замысл..вший, надломл..нный
� тревож..вшийся, (он) наточ..т (ножницы)
� (они) топч..т (траву), блещ..щий (умом)
� обожа..мый, муч..мый (угрызениями 
совести)



� (Куры) кудахчут – глагол I спряжения, в форме изъявительного наклонения 3-го лица мн. ч. 
пишется окончание -ут. Слышащий – действительное причастие настоящего времени, 
образовано от глагола II спряжения-исключения слышать, поэтому пишется суффикс -ащ-. 
– Не является ответом.

� Замысливший – действительное причастие прошедшего времени, образовано от 
инфинитива замыслить, гласная и перед суффиксом -вш- сохраняется. Надломленный – 
это страдательное причастие прошедшего времени, образовано от инфинитива с основой 
на -и (надломить; в этом случае происходит усечение -и- и используется суффикс -енн-). 
– Не является ответом.

� Тревожившийся – действительное причастие прошедшего времени, образовано от 
инфинитива тревожиться, гласная и перед суффиксом -вш- сохраняется. (Он) наточит 
(ножницы) – глагол II спряжения, в форме изъявительного наклонения 3-го лица ед. ч. 
пишется окончание -ит. – Это верный ответ.

� (Они) топчут (траву) – глагол I спряжения, в форме изъявительного наклонения 3-го лица 
мн. ч. пишется окончание -ут. Блещущий (умом) – действительное причастие настоящего 
времени, образовано от глагола I спряжения блестеть, поэтому пишется суффикс -ущ-. – 
Это верный ответ.

� Обожаемый – страдательное причастие настоящего времени, выбор гласной в суффиксе 
зависит от спряжения глагола, от которого образовано это причастие; обожать – глагол I 
спряжения, в причастии пишется суффикс -ем-. Мучимый (угрызениями совести) – 
страдательное причастие настоящего времени, выбор гласной в суффиксе зависит от 
спряжения глагола, от которого образовано это причастие; мучить – глагол II спряжения, в 
причастии пишется суффикс -им-. – Не является ответом.

� Ответ: 34



� Укажите варианты ответов, в которых в обоих 
словах одного ряда пропущена одна и та же 
буква.

� протопч..м (тропинку), повал..нные (деревья)
� замуч..шься, использу..мый
� размел..шь (зёрна), наполн..вший (водой)
� (недорого) сто́..щие (сувениры), (котлеты) жар..
тся

� (кошки) мурлыч..т, теш..щий (себя надеждой)



� Решение/комментарий:
� протопчем (тропинку) – глагол I спряжения, в форме изъявительного наклонения 

будущего времени 1-го лица мн. ч. пишется окончание -ем; поваленные (деревья) – это 
страдательное причастие прошедшего времени, образовано от инфинитива с основой на -
и (повалить; происходит замена суффикса -и- на суффикс -енн-). – Это ответ.

� Замучишься – глагол II спряжения, в форме изъявительного наклонения будущего времени 
2-го лица ед. ч. пишется окончание -ишь; используемый – страдательное причастие 
настоящего времени, выбор гласной в суффиксе зависит от спряжения глагола, от которого 
образовано это причастие: использовать – глагол I спряжения, в причастии пишется 
суффикс -ем-. – Не является ответом.

� Размелешь (зёрна) – глагол I спряжения, в форме изъявительного наклонения будущего 
времени 2-го лица ед.ч. пишется окончание -ешь; наполнивший (водой) – действительное 
причастие прошедшего времени, образовано от инфинитива наполнить, гласная И перед 
суффиксом -вш- сохраняется. – Не является ответом.

� (Недорого) стóящие (сувениры) – действительное причастие настоящего времени, выбор 
гласной в суффиксе зависит от спряжения глагола, от которого образовано это 
причастие: стóить – глагол II спряжения, в причастии пишется суффикс -ящ-; (котлеты) 
жарятся – глагол II спряжения, в форме изъявительного наклонения настоящего времени 
3-го лица мн. ч. пишется окончание -ят. – Это ответ.

� (Кошки) мурлычут – глагол I спряжения, в форме изъявительного наклонения настоящего 
времени 3-го лица мн. ч. пишется окончание -ут; тешащий (себя надеждой) – 
действительное причастие настоящего времени, выбор гласной в суффиксе зависит от 
спряжения глагола, от которого образовано это причастие: тешить – глагол II спряжения, в 
причастии пишется суффикс -ащ-. – Не является ответом.

� Ответ: 14



� Укажите варианты ответов, в которых в 
обоих словах одного ряда пропущена одна 
и та же буква.

� дремл..щий, (они) гон..тся (друг за другом)
� установл..нный, неуправля..мый
� (они) шепч..тся, маш..щий (крыльями)
� (вы) остан..тесь, встрет..вшись
� насто..нный, леле..мый



� Решение/комментарий:
� Дремлющий – действительное причастие настоящего времени, выбор гласной в суффиксе 

зависит от спряжения глагола, от которого образовано это причастие; дремать – глагол I 
спряжения, в причастии пишется суффикс -ющ-. (Они) гонятся (друг за другом) – глагол II 
спряжения (исключение), в форме изъявительного наклонения настоящего времени 3-го 
лица мн.ч. пишется окончание -ят.– Не является ответом.

� Установленный – это страдательное причастие прошедшего времени, образовано от 
инфинитива с основой на -и (установить; происходит замена суффикса -и- на суффикс -
енн-); неуправляемый – страдательное причастие настоящего времени, выбор гласной в 
суффиксе зависит от спряжения глагола, от которого образовано это причастие: (не) 
управлять – глагол I спряжения, в причастии пишется суффикс -ем-. – Это ответ.

� (Они) шепчутся – глагол I спряжения, в форме изъявительного наклонения настоящего 
времени 3-го лица мн.ч. пишется окончание -ут. Машущий (крыльями) – действительное 
причастие настоящего времени, образовано от глагола I спряжения махать, поэтому 
пишется суффикс -ущ-. – Это ответ.

� (Вы) останетесь – глагол I спряжения, в форме изъявительного наклонения будущего 
времени 2-го лица мн.ч. пишется окончание -ете. Встретившись – деепричастие 
совершенного времени, образовано от инфинитива встретиться, гласная и перед 
суффиксом -вши- сохраняется. – Не является ответом.

� Настоянный – страдательное причастие прошедшего времени, образовано от 
инфинитива настоять (инфинитив не на -ить), гласная буква я перед суффиксом -
нн- сохраняется. Лелеемый – страдательное причастие настоящего времени, выбор 
гласной в суффиксе зависит от спряжения глагола, от которого образовано это 
причастие: лелеять – глагол I спряжения, в причастии пишется суффикс -ем-. – Не 
является ответом.

� Ответ: 23



� Укажите варианты ответов, в которых в 
обоих словах одного ряда пропущена одна 
и та же буква.

� вылин..вший, обеспоко..нный
� обещ..нный, огнедыш..щий
� немысл..мое (дело), застрел..шь
� измуч..нный, (птица) щебеч..т
� (они) противореч..т, (они) тащ..т



� Решение/комментарий:
� Вылинявший – действительное причастие прошедшего времени, образовано 

от инфинитива вылинять, гласная я перед суффиксом -
вш- сохраняется. Обеспокоенный – это страдательное причастие прошедшего 
времени, образовано от инфинитива с основой на -и (обеспокоить, 
происходит замена суффикса -и- на суффикс -енн-). – Не является ответом.

� Обещанный – это страдательное причастие прошедшего времени, образовано 
от инфинитива с основой на -а, гласная -а перед суффиксом -
нн- сохраняется. Огнедышащий – действительное причастие настоящего 
времени, образовано от глагола-исключения II спряжения дышать (огнём), 
поэтому пишется суффикс -ащ-. – Это ответ.

� Немыслимое (дело) – страдательное причастие настоящего времени, выбор 
гласной в суффиксе зависит от спряжения глагола, от которого образовано это 
причастие; (не) мыслить – глагол II спряжения, в причастии пишется суффикс -
им-. Застрелишь – глагол II спряжения, в форме изъявительного наклонения 
2-го лица ед.ч. пишется окончание -ишь. – Это ответ.

� Измученный – это страдательное причастие прошедшего времени, образовано 
от инфинитива с основой на -и (измучить; происходит замена суффикса -и- на 
суффикс -енн-). (Птица) щебечет – глагол I спряжения, в форме 
изъявительного наклонения 3-го лица ед. ч. пишется окончание -ет. – Это 
ответ.

� (Они) противоречат, (они) тащат – глаголы II спряжения, в форме 
изъявительного наклонения 3-го лица мн. ч. пишется окончание -ат (-ят). – 
Это ответ.

� Ответ: 2345



� Укажите варианты ответов, в которых в 
обоих словах одного ряда пропущена одна 
и та же буква.

� предвид..вший, водонепроница..мый
� прокашл..вшийся, медл..щий (с выбором)
� (ты) мел..шь (кофе), (он) движ..тся
� незыбл..мый, (едва) слыш..мый
� (что-то) знач..щий, (дети) плач..т



� Решение/комментарий:
� Предвидевший – действительное причастие прошедшего времени, образовано от 

инфинитива предвидеть, гласная е перед суффиксом -
вш- сохраняется. Водонепроницаемый – страдательное причастие настоящего времени, 
выбор гласной в суффиксе зависит от спряжения глагола, от которого образовано это 
причастие: проникать (вода не проникает) – глагол I спряжения, в причастии пишется 
суффикс -ем-. – Это ответ.

� Прокашлявшийся – действительное причастие прошедшего времени, образовано от 
инфинитива прокашляться, гласная я перед суффиксом -вш- сохраняется. Медлящий (с 
ответом) – действительное причастие настоящего времени, образовано от глагола II 
спряжения медлить, поэтому пишется суффикс -ящ-. – Это ответ.

� (Ты) мелешь (кофе) – глагол I спряжения (молоть), в форме изъявительного наклонения 2-
го лица ед. ч. пишется окончание -ешь. (Он) движется – глагол I спряжения, в форме 
изъявительного наклонения 3-го лица ед.ч. пишется окончание -ет. – Это ответ.

� Незыблемый – страдательное причастие настоящего времени, выбор гласной в суффиксе 
зависит от спряжения глагола, от которого образовано это причастие: зыбать (устар., в 
значении «качать, колыхать») – глагол I спряжения, в причастии пишется суффикс -ем-. 
Слышимый – страдательное причастие настоящего времени, выбор гласной в суффиксе 
зависит от спряжения глагола, от которого образовано это причастие: слышать – глагол II 
спряжения (исключение), в причастии пишется суффикс -им-. – Не является ответом.

� (Что-то) значащий – действительное причастие настоящего времени, образовано от 
глагола II спряжения значить, поэтому пишется суффикс -ащ-. (Дети) плачут – глагол I 
спряжения, в форме изъявительного наклонения 3- го лица мн. ч. пишется окончание -ут. – 
Не является ответом.

� Ответ: 123



� Укажите варианты ответов, в которых в 
обоих словах одного ряда пропущена одна 
и та же буква.

� немысл..мый, застро..нный
� та..щие (снега), (они) вид..тся
� (вы) устан..те, колебл..мый
� выскоч..м, (вы) вытерп..те
� (они) обид..тся, пове..вший



� Решение/комментарий:
� Немыслимый – страдательное причастие настоящего времени, выбор гласной в суффиксе 

зависит от спряжения глагола, от которого образовано это причастие: (не) мыслить – 
глагол II спряжения, в причастии пишется суффикс -им-. Застроенный – это страдательное 
причастие прошедшего времени, образовано от инфинитива с основой на -и (застроить; 
происходит замена суффикса -и- на суффикс -енн-). – Не является ответом.

� Тающие (снега) – действительное причастие настоящего времени, образовано от глагола I 
спряжения таять, поэтому пишется суффикс -ющ-. (Они) видятся – глагол II спряжения, в 
форме изъявительного наклонения настоящего времени 3-го лица мн.ч. пишется 
окончание -ят. – Не является ответом.

� (Вы) устанете – глагол I спряжения, в форме изъявительного наклонения будущего 
времени 2-го лица мн.ч. пишется окончание -ете. Колеблемый – страдательное причастие 
настоящего времени, выбор гласной в суффиксе зависит от спряжения глагола, от которого 
образовано это причастие: колебать – глагол I спряжения, в причастии пишется суффикс -
ем-. – Это ответ.

� Выскочим – глагол II спряжения, в форме изъявительного наклонения будущего времени 1-
го лица мн.ч. пишется окончание -им. (Вы) вытерпите – глагол II спряжения, в форме 
изъявительного наклонения будущего времени 2 лица мн.ч. пишется окончание -ите. – Это 
ответ.

� (Они) обидятся – глагол II спряжения, в форме изъявительного наклонения будущего 
времени 3-го лица мн.ч. пишется окончание -ят. Повеявший – действительное причастие 
прошедшего времени, образовано от инфинитива повеять, гласная я перед суффиксом -
вш- сохраняется. – Это верный ответ.

� Ответ: 345



� Укажите варианты ответов, в которых в обоих 
словах одного ряда пропущена одна и та же 
буква.

� вскоч..шь, (вы) порт..те (изделие)
� выкач..нный (из гаража велосипед), грохоч..щий
� устро..вший (праздник), муч..мый (сомнениями)
� (он) клевещ..т, движ..мый
� теш..щий (себя надеждами), обвенч..нные
� Запишите номера ответов.



� Решение/комментарий:
� Вскочишь (глагол II спряжения: вскочить, окончание -ишь), портите (глагол II 

спряжения: портить, окончание -ите). – Это ответ.
� Выкаченный (страдательное причастие прошедшего времени, образовано от 

глагола выкатить с основой на -и, при образовании причастия буква и 
трансформируется в е), грохочущий (действительное причастие настоящего 
времени, образовано от глагола I спряжения грохотать, пишется суффикс -
ущ-). – Не является ответом.

� Устроивший (действительное причастие прошедшего времени, перед 
суффиксом -вши- гласная, которая была в основе инфинитива перед -ть, 
сохраняется: устроить), мучимый (страдательное причастие настоящего 
времени, образовано от глагола II спряжения мучить (не мучать!), пишется 
суффикс -им-). – Это ответ.

� Клевещет (глагол I спряжения: клеветать, окончание -ет), движимый (слово 
для запоминания, образовано от устаревшего глагола движити, а не от 
современного двигать). – Не является ответом.

� Тешащий (действительное причастие настоящего времени, образовано от 
глагола II спряжения тешить, пишется суффикс -
ащ-), обвенчанные (страдательное причастие прошедшего времени, гласная а, 
которая была в основе инфинитива обвенчать перед -ть, сохраняется). – Это 
ответ.

� Ответ: 135



9 ЗАДАНИЕ





� Укажите варианты ответов, в которых во всех 
словах одного ряда содержится безударная 
проверяемая гласная корня. Запишите номера 
ответов.

�  
� 1) досконально, нестабильно, придираться
� 2) расположиться, болото, сжигать
� 3) получасовой, линейка, зарядить (телефон)
� 4) прикоснуться, макать, ветряная (мельница)
� 5) громыхало, травяной, воздушный



� Приведём верное написание:
� 1. досконально — НГ, нестабильно — НГ, придираться − 
ЧГ

� 2. расположиться — ЧГ, болото — НГ, сжигать − ЧГ
� 3. получасовой (чАс) — ПГ, линейка (лИния) — ПГ, 
зарядить (зарЯдка) − ПГ

� 4. прикоснуться — ЧГ, макать — ЧГ, ветряная 
(мельница) − ПГ

� 5. громыхало — ПГ (грОм), травяной (трАвка) — ПГ, 
воздушный (вОздух) − ПГ

�  
� Ответ: 35.



� Укажите варианты ответов, в которых во всех 
словах одного ряда содержится 
непроверяемая гласная корня. Запишите 
номера ответов.

�  
� 1) вестибюль, инженер, интеллигенция
� 2) осквернить, винегрет, (глаза) слипались
� 3) предполагать, побледнел, вытворять
� 4) фонтан, балкон, каблук
� 5) равнина, ровесник, запивать (лекарство)



� Пояснение.
Приведём верное написание:

� 1. вестибюль, инженер, интеллигенция — НГ
� 2. осквернить (сквЕрно) — ПГ, винегрет — НГ, (глаза) 
слипались (слИпнуться) − ПГ

� 3. предполагать — ЧГ, побледнел (блЕдный) — ПГ, 
вытворять − ЧГ

� 4. фонтан, балкон, каблук — НГ
� 5. равнина, ровесник — ЧГ, запивать (пИть) (лекарство) 

− ПГ
�  
� Ответ: 14.



� Укажите варианты ответов, в которых во всех словах 
одного ряда содержится безударная чередующаяся 
гласная корня. Запишите номера ответов.

�  
� 1) дивизия, солдат, отпереть
� 2) касание, передвижение, степная
� 3) натереть, росток, подрастает
� 4) обещавший, голова, поклониться
� 5) растение, прилагательное, скакать
�



� Пояснение.
Приведём верное написание:

� 1. дивизия — НГ, солдат — НГ, отпереть − ЧГ
� 2. касание — ЧГ, передвижение (сдвИг) — ПГ, степная 

(степь) − ПГ
� 3. натереть — ЧГ, росток — ЧГ (исключение), подрастает 

− ЧГ
� 4. обещавший — ПГ, голова (гОловы, голОвушка) — ПГ, 
поклониться − ЧГ

� 5. растение — ЧГ, прилагательное — ЧГ, скакать − ЧГ
�  
� Ответ: 35.



� Укажите варианты ответов, в которых во всех 
словах одного ряда содержится безударная 
проверяемая гласная корня. Запишите номера 
ответов.

�  
� 1) представлять, предназначение, угасать
� 2) предохранить,фантазия, вырасти
� 3) приглашать, декорация, сиреневый
� 4) (спуск) с горы, арифметический, упрощать
� 5) преподавать, оснащение, стилист
�



� Пояснение.
Приведём верное написание:

� 1) представлять — ПГ (предстАвить), предназначение — ПГ 
(предназнАчен), угасать — ПГ (гАснуть);

� 2) предохранить — ПГ (охрАна), фантазия — НГ, выраст
� и — ЧГ;
� 3) приглашать — НГ, декорация — ПГ (декОр) и НГ, сиреневый — НГ
� 4) (спуск) с горы — ПГ (гОрка), арифметический — ПГ (арифмЕтика), 

упрощать — ПГ (прОсто);
� 5) преподавать — ПГ (преподАть), оснащение — ПГ (снАсть), 

стилист — ПГ (стИль).
� ВНИМАНИЕ!!! слово ПРИГЛАШАТЬ нельзя проверить словом 

ГЛАСНОСТЬ — это слова из разных словообразовательных гнёзд, в 
слове ПРИГЛАШАТЬ корень «ПРИГЛАШ».

� Ответ: 145.



� Укажите варианты ответов, в которых во всех 
словах одного ряда содержится безударная 
проверяемая гласная корня. Запишите номера 
ответов.

�  
� 1) заклинать, реакция, полагать
� 2) профориентация, доброта, ветеран
� 3) загляденье, примерять (галстук), полевая (кухня)
� 4) внимательный, дипломат, президент
� 5) города, насмехаться, скрипучая
�



� Пояснение.
Приведём верное написание:

� 1. заклИнать — ЧГ (ИН/Я) Откройте правило к заданию. Это 
корни с чередованием: клясть/заклинать; реакция — НГ, 
полагать − ЧГ

� 2. профориентация — НГ, доброта (дОбрый) — ПГ, ветеран − 
НГ

� 3. заглЯденье — ПГ, примерять (примЕрка) — ПГ, полевая 
(пОле) кухня − ПГ

� 4. внИмательный — ЧГ (ИН/Я) Откройте правило к заданию. 
Это корни с чередованием: внять/внимать; дипломат — НГ, 
президент − НГ

� 5. города (гОрод) — ПГ, насмехаться (смЕх) — ПГ, скрипучая − 
ПГ

�  
� Ответ: 35.



� Укажите варианты ответов, в которых во всех словах 
одного ряда содержится непроверяемая гласная корня. 
Запишите номера ответов.

�  
� 1) сплошной, стадион, перебирал
� 2) эпидемия, палитра, обоняние
� 3) прецедент, портфель, ураган
� 4) блистать, подстелить, коснулся
� 5) перескочить, беговая, пловцы
�



� Пояснение.
Приведём верное написание:

� 1. сплошной (сплОшь) — ПГ, стадион — НГ, 
перебирал − ЧГ

� 2. эпидемия, палитра, обоняние — НГ
� 3. прецедент, портфель, ураган — НГ
� 4. блистать, подстелить, коснулся — ЧГ
� 5. перескочить — ЧГ, беговая (бЕг) — ПГ, пловцы − 
ЧГ

�  
� Ответ: 23.



� Укажите варианты ответов, в которых во всех словах 
одного ряда содержится безударная непроверяемая 
гласная корня. Запишите номера ответов.

�  
� 1) уберу, прелестный, подбородок
� 2) виртуоз, картина, тарелка
� 3) витраж, заря, угореть
� 4) предварительный, ностальгия, фломастер
� 5) вентилятор, свисток, летательный (аппарат)
�



� Пояснение.
Приведём верное написание:

� 1. уберу — ЧГ, прелестный (прЕлесть) — ПГ, подбородок 
(бОроды, борОдка) − ПГ

� 2. виртуоз — НГ, картина — НГ, тарелка − НГ
� 3. витраж — НГ, заря — ЧГ, угореть − ЧГ
� 4. предварительный — НГ, ностальгия — НГ, фломастер 

− НГ
� 5. вентилятор — НГ, свисток (свИст) — ПГ, летательный 

(полЁт) (аппарат) − ПГ
�  
� Ответ: 24.



� Укажите варианты ответов, в которых во всех словах 
одного ряда содержится безударная чередующаяся 
гласная корня. Запишите номера ответов.

�  
� 1) выскочка, блистательный, замирать
� 2) период, уберечь, замечательный
� 3) расплавлять (металл), зоологический, примирить 

(врагов)
� 4) пóнятый (текст), выгорать, озарение
� 5) душераздирающий, (по) касательной, сложение 

(основ)
�



� Пояснение.
Приведём верное написание.

� 1) выскочка, блистательный, замирать − ЧГ
� 2) период − НГ, уберечь − ПГ, замечательный − ПГ
� 3) расплавлять (металл) − ПГ, зоологический − ПГ и НГ, примирить (врагов) − 

ПГ
� 4) пóнятый (текст) − ЧГ (чередуется с корнем -НИМ-: понимать), выгорать − ЧГ, 

озарение − ЧГ
� 5) душераздирающий, (по) касательной, сложение (основ) − ЧГ
� Ударное А или Я в безударном положении чередуется с ИМ или ИН :
� начать  — начинать; принять  — принимать, понять  — понимать, снять  — 

снимать, сжать  — сжимать. При этом правописание им, ин, как видно из 
примеров, связано с последующим суффиксом а. Это пары глаголов 
совершенного и несовершенного вида, как и глаголы из предыдущей таблицы». 
Поэтому слово ПОНЯТЫЙ — это слово с чередующимся корнем.

�  
� Ответ: 145.



� Укажите варианты ответов, в которых во всех словах 
одного ряда содержится безударная чередующаяся 
гласная корня. Запишите номера ответов.

�  
� 1) поплавок, склонение, озарять
� 2) заниматься, обжигающий, предложение
� 3) аналогичный, потерять, разрастаться
� 4) стилизовать, забирать, касание
� 5) подскочить, отнимать, блистать
�



� Пояснение.
Приведём верное написание.

� 1) поплавок, склонение, озарять − ЧГ
� 2) заниматься, обжигающий, предложение − ЧГ
� 3) аналогичный − анало́гия − ПГ, потерять − 
поте́ря − ПГ, разрастаться − ЧГ

� 4) стилизовать − сти́ль − ПГ, забирать, касание 
− ЧГ

� 5) подскочить, отнимать, блистать − ЧГ
� Ответ: 125|251|152|521|512.



� Укажите варианты ответов, в которых во всех 
словах одного ряда содержится безударная 
проверяемая гласная корня. Запишите номера 
ответов.

�  
� 1) уникальный, пировать (весь день), 

(непроходимые) зáросли
� 2) зацепиться, роскошный, разделить (на части)
� 3) выращенный, преподавать, трамплин
� 4) постирать (одежду), дешевизна, гражданство
� 5) элементарный, ароматный, сиреневый
�



� Пояснение.
Приведём верное написание:

� 1) уникальный — НГ, пировать (весь день) — ПГ, 
(непроходимые) зáросли — ЧГ

� 2) зацепиться, роскошный, разделить (на части) — ПГ: 
заце́пка, ро́скошь, де́лит

� 3) выращенный — ЧГ, преподавать — ПГ, трамплин — НГ
� 4) постирать (одежду), дешевизна, гражданство — ПГ: сти́рка, 

дё́шево, деше́вле, гра́ждане
� 5) элементарный — ПГ: элеме́нт, НГ, ароматный — НГ, 

сиреневый — НГ
�  
� Ответ: 24.


